

# EL RADICAL

Diario Republicano

## SUSCRIPCION

PROVINCIALES: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZI año, VEINTE.  
MADRID: Mes, 1,50 pesetas.  
PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, 50 francos; año, VEINTICINCO.  
OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-CERENTE  
JUAN ANDRÉS LERROUX Y GARCÍA  
TELEFONO, 1.321

## ANUNCIO

Linea del cuerpo siete...  
Reclamos en tercera plaza...  
Noticias: 2 pesetas...  
Publicidad industrial: 3 p...

### EL PORVENIR DE LA DEMOCRACIA

#### La guerra, la diplomacia y el pueblo.

Los reaccionarios aprovechan la turbación que tiene sometida a la guerra cruel que se ha encendido, intensifican su propaganda encaminada a restaurar las tradiciones de la tradición de los Daudet, de libros de Maurras, Blainville. Se hacen como *La reforma* de Renan—de que se han escrito estos días en la prensa una gran cantidad de artículos que se refieren a la timidez y vacilante del pensador insular y vacilante de la famosa *Enquête sur la vie*, y son desentendidos en las bibliotecas en que se organizan la disciplina de la indisciplina de la revolución pública. Y en todos los órganos de la democracia, inoperancia de la democracia...

#### ¿Fracaso de la democracia?

Años y años, los Estados consagrando la parte de las energías de los pueblos a la organización de Ejércitos permanentes. La función que debe ser, ante todo, una función física, se convierta una profesión y dió origen a una casta. Millones de ciudadanos arrancados a la vida social de los países de guerra. Las generales del país dejaron de para ellos, y, en suspenso los derechos y garantías de la ciudadanía por de una jurisdicción excepcional aplicada el mantenimiento de la disciplina. En la organización y el resto del país, ante una barrera que separó en sí la vida militar de la vida civil, de una legislación especial, casta militar fue rodeándose privilegios que la pusieron a cubierto de todo ataque, sino de toda disciplina.

Las gentes sintieron a la vez el respeto supersticioso, y el desprecio un justificado temor. A prestigio de los uniformes y de machos cesaron las críticas. El no podía siquiera ser materia de controversia. Era el depositario honor nacional y la garantía de la patria.

Entre tanto y el pueblo, ninguna comunicación al entrar en el cuartel, el ciudadano de serlo para convertirse en soldado. Allí en la aldea, o en el pueblo, quedaban los dolores de los campesinos y los obreros algún día se encontraba con un medio de un tumulto, en la república una huelga, en vez de correr a los brazos que apuntarles al corazón con el fusil que el había puesto en sus manos para defender el orden público...

Y son el tremendo choque. No duró más que un día. Los Ejércitos profesos no pudieron resolver el conflicto, cuantas batallas gigantes, bastaron los soldados de los cuarteles a llamar a los soldados de los campos y de los talleres, de las minas, y de las minas. Hubo que esperar de todos los hombres útiles, que apelara a todos los recursos de las energías del pueblo. Hubo que cantar a toda la nación en armas, en los tiempos en que la Convención mandaba a los patriotas, con un imperativo, a vencer a la coalición extranjera; como en los tiempos del gran Carnot organizaba y de la victoria...

#### ¿Fracaso de la democracia?

Dijeron, confiaron los pueblos los asuntos más graves a un Cuerpo profesional. Esos profesionales, técnicos eran los diplomáticos, el arreglo de las arduas cuestiones surgen entre los Estados y de las guerras y la guerra hasta una casta peculiar de hombres, insinceros, taimados, hipócritas, que tenían la misión de

engañarse unos a otros y debían ser maestros en todas las artes de la intriga.

El disimulo, la astucia, la perfidia, cualidades que rechaza la probidad común, eran virtudes en esos personajes que para actuar necesitaban del sigilo y del misterio. No pocas veces esos hombres, en una conversación secreta, decidieron la suerte de Europa; jugaron imprudentemente a una carta o sacrificaron a una herida del amor propio el porvenir de los pueblos. La democracia heredó estos procedimientos del antiguo régimen y cometió el gran error de no repudiarlos. Los políticos de la democracia—muchos de los cuales, naturalmente, son unos majaderos y unos *parvenus*—se pagaron de todas esas zarandajas de cancelerías, protocolo, peluquines empolvados, y, para resolver los problemas de orden internacional, se decidieron a buscar con una linterna a un viejo diplomático astuto y bribón en vez de apelar al buen sentido de los pueblos.

Y sobrevino, como era inevitable, el tremendo conflicto. Indigna, y al mismo tiempo mueren a risa, las necias y ridículas recriminaciones; que si Hannotaux, que si Delcassé, que si la diplomacia inglesa, que si la diplomacia alemana... La única conclusión posible es que esos hombres que, hasta el último momento, pretendieron engañarse unos a otros, sin comprender que jugaban con dinamita, que todos esos graves y solemnes idiotas sólo fueron capaces de producir la catástrofe.

#### Fracaso de la democracia, no, amigo «Azorin»:

esterilidad de las componentes, amalgamas y contubernios entre la democracia y el antiguo régimen. Sólo cuando hayamos vivido la plena vida de la democracia se podrá decir si ésta ha fracasado o no. Lo evidente y definitivo es el fracaso del antiguo régimen, que algunos románticos pretenden restaurar imitando a las cigüeñas que vuelven a los viejos campanarios, según la frase del desengañado Brunetière.

ALVARO DE ALBORNOZ.

### EL DEBUT DE MIGUELITO

#### UNA GRACIA DEL NIÑO

Ya sabrán ustedes que el sábado debutó como concejal del Ayuntamiento de Madrid el joven D. Miguel Maura y Gamazo, hijo de su papá, hermano de su hermano y admiradísimo por todos esos pollos que apelean en la calle a los ciudadanos indefensos.

Miguelín viene de niñas. Lo primero que ha hecho ha sido ponerse en jarras, escupir por el cojillo y largarle esta andanada a Ruiz Jiménez:

—Yo no pago ni pagaré el impuesto de inquilinato mientras haya una sola excepción.

¡Olé! Así nos gustan a nosotros los conservadores! Conservando las leyes de la manera que va a hacerlo ese ángel Miguel, que no sabemos si traerá espada flamígera ni si matará al diablo; pero que tiene un léxico muy expresivo y un desahogo tribunicio bastante considerable.

No negamos que la posturita esa de «nigo personal del inquilinato» es bastante airosa y hasta un poquito popular. Sin embargo, está seguro don Miguelito de que ni aun así tragará la gente a su señor padre. Los madrileños imitarán al hijo en lo de no pagar el inquilinato, y seguirán pensando que el papá está muy bien metido en su casa.

Y nosotros, por nuestra parte, nos limitaremos a decir que Miguelín es de los pocos que deben pagar el adioso impuesto, porque es rico, y sobre los ricos es sobre quienes deberían pesar tales gravámenes. Pero... ya verán ustedes cómo no lo paga y no hay quien le embargue los muebles.

En cambio... ¡que se desquite un empleado de seis mil reales con desquite! ¡Se le lleva la cómoda o el aparador cualquier ejecutor de apremios, que da la casualidad que casi siempre son mauristas!

Por eso son tan antipáticos.

### LA LAS JOVENES ALEMANAS!

PARIS, 3.—En nombre de la Unión Internacional de Amigos de la joven, H. Hinsolin ha lanzado en *La Moda Práctica* este grito de alarma:

«Alemania, con su método y su perseverancia habituales, continúa enviando a Francia criadas, damas de compañía, jóvenes, institutrices de nacionalidad neutral, las cuales, gracias a certificados, diplomas y, sobre todo, papeles perfectamente en regla, le sirven de espías. En uno de los últimos números de un periódico germanófilo de Biele, sin nebulosidades, se piden jóvenes que hablen el francés, con preferencia suizas, para servir al espionaje alemán.»

«Plazas ventajosas—dice—se ofrecen en el extranjero. Cuando se emplean, recibirán indicaciones de lo que deben hacer.»

«Por esto, la rama suiza de la Unión Internacional de Amigos de las jóvenes ha dado un alerta indignada. Ha dirigido un llamamiento a las jóvenes, diciéndoles que no se dejen seducir por estas ofertas o todo lo que sea intervención en asuntos de los países beligerantes.»

### ¡QUE LO MATAN! ¡QUE LO MATAN!

#### Los mauristas en cuadrilla ó el pintor y el automóvil.

##### Ovación á tanto el grito.

Estos se va poniendo bien. Los niños mauristas comienzan a pegar. Claro que, al principio, y como todavía no están acostumbrados á estos menesteres, no se reunen más que cuarenta ó cincuenta para apalearse á un individuo. Pero en cuanto se corra la voz de estas hazas, ya verán ustedes como acaban por ser trescientos ó cuatrocientos los jóvenes heroicos que se lanzan á la admirable empresa de molar á golpes á un ciudadano indefenso ó á una ciudadana en estado de merced.

Lo de anteanoche fué magnífico y conmovedor. Se había inaugurado un Centro maurista en la Inclusa. A D. Antonio, que según todos saben, quiere hacer la revolución desde arriba, le pareció muy bien esto de que se revolucionen los distritos y se lleve á la Inclusa el Centro, y se decidió á ir á la ceremonia, y hasta á pronunciar un discurso de esos que erizan las barbas á Santos Escay, y hacen adelgazar cada día más á esa salchicha cadavérica que se llama Delgado Barreto.

Bueno. Hasta aquí esto no tiene nada de particular. Habló Maura, se le acamó á peseta el grito—por cierto que no hubo más que cuarenta y dos vivas, á pesar de que los pollos afojaron cincuenta *beatas*—y hasta sonaron algunos aplausos que, inudablemente, fueron de los ocho que se quedaron sin vitorear al jefe, porque los parecía más cómodo dar palmadas. Terminó la fiesta y D. Antonio, en pleno triunfo, ocupó un automóvil que salió disparado hacia la calle de Toledo.

Detrás del auto marcharon corriendo cuarenta ó cincuenta mauristas, de los de gabanito entallado y peinado con coque, dando voces y metiéndose en todos los charcos, con grave detrimento de los botines de precio y de los zapatitos de charol de á trece pesetas cincuenta céntimos.

Y aquí viene lo gordo.

##### Peláez, el anarquista.

Desembocó el automóvil de Maura por la calle de los Estudios. Detrás seguían los adoradores del ídolo, corriendo y lanzando alaridos ininteligibles. La gente se asustaba al ver aquello. Algunas tiendas cerraron sus puertas, y una señora sufrió un desmayo...

En esto, un transeunte, una de esas buenas personas que se creen en el deber de llevar por la tranquilidad pública, vió llegar el auto á toda marcha, oyó los gritos del grupo que corría detrás del vehículo... y pensó en el acto que se trataba de un atropello. ¡Si sería iluso el hombre! ¡Suponer que en Madrid los automóviles atropellan á las gentes! ¡Vamos, se necesita estar loco!

Con que el candoroso ciudadano, dispuesto á que el delito no quedara impune, avanzó hacia el coche, subió al estribo de un salto... ¡y no querían ustedes saber lo que allí se armó!

Los nenes mauristas lanzaron un nuevo grito. Esta vez, sin embargo, el grito no era de entusiasmo, sino de horror. Iban á matar al ídolo. Aquel sujeto era un anarquista. No había más que verle...

Y en el acto se arrojaron sobre él los cuarenta ó cincuenta pollos del «Maura, sí!», le hicieron desender del auto, le apalearon, le patearon, le dieron cientos de puñadas y de mordiscos, le destruyeron la ropa, le tiraron del pelo, le escupieron al rostro y medio le reventaron un ojo. Todo esto *adornado* con voces espantosas, alaridos de indignación, gemidos de angustia y grititos de damiselas asustadas.

—¡Arsal! ¡Comérselo!  
—¡Ayayay!  
—¡Es un ácrata!  
—¡Llévate una bomba en el bolsillo!  
—¡Cuidado con el explosivo!...  
—¡Matarle de una vez!

Y le hubieran matado de no llegar en aquel momento dos guardias, que libraron de las iras de los enfurecidos señoritos á aquel desgraciado ciudadano, que, molido, derrengado, con la cara negra á fuerza de puñetazos, la americana hecha tiras y los pantalones convertidos en unos zorros, apenas si tuvo fuerzas para murmurar:

—Yo no soy anarquista. Soy pintor... y me llamo Peláez.

##### Peláez no es criminal.

¡Maura, sí!

Pasado el tumulto, los guardias procuraron enterarse de lo ocurrido.

Los pollos mauristas lo explicaron á su manera.

—Quería matar á Maura. Lleva una bomba, un revólver de ocho tiros y una navaja de metro y medio. ¡En mi vida vi otra más largal!

En vista de ello, y á pesar de las protestas del pobre hombre, los guardias ataron á éste como un codo—¡así, como los criminales!—y se lo llevaron á la calle de la Paz, donde se halla instalada la brigada móvil de policía que dirige el Sr. Maqueda.

Allí el detenido declaró que se llamaba Manuel Peláez García, que tenía veinticinco años, que vivía en la calle de Segovia, 45, segundo letra D, y que se dedicaba á pintar puertas y ventanas, labor bastante más honrosa que la de andar por las calles haciendo el ganso con vivas á Maura.

Insistió en que no pensaba atentar contra éste, que le tiene perfectamente sin cuidado,

como á todos los españoles, desde que le echaron de la política. Lo ocurrido fué que, al ver á un auto á toda marcha y á un grupo de personas corriendo y gritando tras el vehículo, pensó que éste había atropellado á alguien y trató de detener al «chauffeur».

¿Armas? No le encontraron ninguna al pobre Peláez. Ni siquiera aquella navaja tan larga de que hablaba el joven maurista, que, sin duda, tenía otra cosa.

Lo único que llevaba el pintor era un tomo de versos de Pérez Zúñiga. Sin duda pensaba matar á Maura leyéndole un par de composiciones del hombre de las *Cosquillas*.

Sin embargo, la policía, que se pasa de lista, mandó á Manuel Peláez al Juzgado de guardia. Y cuentan que el infeliz iba diciendo por el camino:

—Yo no soy ningún criminal. ¡Maura, sí! Esto último lo gritaba para convencer á todos de que no sentía ningún rencor hacia D. Antonio!

##### Una noche en el Juzgado.

En el Juzgado estuvo el pobre Manuel Peláez García hasta las diez de la mañana de ayer, sin comer, molido á golpes y con las ropas destruidas. Para que lo pusieran en libertad fué preciso que se comprobara que el hombre no tenía antecedentes penales, que en la casa donde vive dieran de él inmejorables referencias... ¡Y que el propio Maura enviara á decir que aquel buen obrero no llevaba ningún propósito siniestro y que sus súbditos se habían colado.

Después de todo esto, Peláez fué enviado á su domicilio, sin que siquiera le dijese «usted perdona».

¿Comentarios? No hay para qué hacerlos. Sería pueril indignarse con las salvajadas de esos señoritos zánganos que van en cuadrilla para apalearse á un ciudadano honrado é inofensivo. Eso es muy propio de ellos. Pedir al coro de vírgenes mauristas que se pelee como suelen pelearse los hombres, cara á cara y uno á uno, es demasiada exigencia. Bien está que peguen en grupo. El caso es que peguen. Así darán motivo para que los demás peguen también y con más fuerza. Nos parece que nos vamos á divertir mucho. Y si no, al tiempo...

### LA SITUACION EN ALEMANIA Y AUSTRIA

(POR TELÉGRAFO)

#### Tumultos.—Medidas de previsión.—Reglamentación de la comida.

PARIS, 3.—En Amsterdam se reciben noticias de Austria y de Alemania participando que en varias de sus poblaciones, con motivo de la carestía de los víveres, se han producido nuevas alteraciones de orden público.

En Chemnitz, una manifestación femenina tuvo lugar el día de Navidad. Invitados á dispersarse los manifestantes, insultaron á los oficiales, tirando piedras á las casas, que destruyeron muchos cristales. La Caballería dió una carga y 11 mujeres fueron heridas gravemente.

En Viena, en la noche de Navidad, una multitud, compuesta de hombres y de mujeres, asaltó el palacio del archiduque Stephan, que estaba iluminado en ocasión de la fiesta. La policía dispersó á los manifestantes. Los vidrios de las ventanas, á pedradas, quedaron hechos añicos. Varios cuadros fueron deteriorados.

El *Fatherland* dice que la guarnición de Berlín ha tenido que ser reforzada con 2.000 hombres, en vista de los alborotos que últimamente se promovieron.

Dicen de Budapest que desde ayer rige una disposición del Gobierno, por la cual nadie podrá emplear más de 240 gramos de harina diarios, á excepción de los obreros, que hacen trabajos manuales, los cuales pueden llegar á consumir hasta 300 gramos.

Cinco gramos de harina representan siete de pan.

La eventualidad de la falta de patatas parece inquietar á la municipalidad de Berlín.

Todo berlinés que guarde en su casa una provisión de patatas que llegue á 10 kilos, sean ó no de su propiedad, debe declararlo á las autoridades. Esta requisa tiende á ver si se pueden racionar las patatas. Las infracciones á esta orden valdrán á sus autores una multa de 1.500 marcos y seis meses de prisión.

La *Gaceta de Colonia* dice en un telegrama de Berlín que la fijación del precio máximo para el comercio al por mayor de las patatas, que había sido dejado á los Ayuntamientos, provoca dificultades enormes.

El periódico añade que se debe hacer como en la provincia rehnana, donde sólo se permite la venta de las patatas, poseyendo un permiso especial que da el subprefecto.

Es este, dice el diario, un medio para arrancar á los comerciantes las concesiones necesarias.

La *Gaceta de Francfort* publica el siguiente suelto: «El Manifiesto firmado por los profesores de las Escuelas superiores de industria á favor de la alianza económica de dicho país y de Alemania, vale para nosotros mucho, porque sabemos que recientemente, en ciertos Círculos estrechos de Austria se había buscado explotar ciertas susceptibilidades para realizar todo movimiento de aproximación.»

### LA PROPAGANDA COMERCIAL

#### Cómo la hace el Ministerio de Estado.

Mientras las naciones europeas, beligerantes ó neutrales, se preocupan de su expansión comercial, tratando las primeras de preparar el terreno para lo porvenir, y esforzándose las demás en aprovechar las circunstancias, que les dejan libre el campo para invadir nuevos mercados y desarrollar su actividad en los que tienen ya, el Gobierno español como infinidad de torpezas y gasta en balde su dinero, que es el de los contribuyentes.

Tengo á la vista el «Catálogo de exportadores españoles», publicado por el Centro de información comercial del Ministerio de Estado, que es á destinado á dar á conocer en el extranjero las casas españolas productoras ó exportadoras de cuantos artículos se fabrican en España. Está editado en los cuatro idiomas que más se hablan en el mundo: en español, en francés, en inglés y en alemán, y de la última edición, que es la tercera, se ha hecho una tirada de 25.000 ejemplares.

Los extranjeros que lean ese Catálogo se enterarán de que en España sólo hay once comisionistas, siete representantes y cuatro consignatarios, y de que sólo existe una casa que se dedique á los siguientes artículos: chocolate, galletas, conservas de carne, serrín de corcho, cubiertos de mesa, hierros laminados, herraduras, aparatos eléctricos, confección de género de lino, encajes, cristalería, cueros curtidos, etc. etc.

No hay más que una casa exportadora de panderetas pintadas, y una sola fábrica de papel dedicada á la producción del papel de seda.

Aviados estaríamos si la producción española se limitara á lo que nos dice ese documento oficial. Y lo más grave es cabalmente que se trata de una publicación oficial, editada por el Gobierno de la nación para fomentar nuestra expansión comercial.

¿Qué concepto más triste van á formar los extranjeros que lean el Catálogo de la capacidad productora de España!

En un libro de propaganda de esta índole debieran figurar, en la medida de lo posible, todos los agentes de la producción y del intercambio de productos; ese libro debiera ser fiel reflejo de nuestra actividad industrial y comercial, y servir de guía á los importadores extranjeros que deseen tener negocios en España. ¿Qué impresión sacarán al hojear sus páginas esos extranjeros? Estarán convencidos de que este es un país muerto, sin recursos y sin energías, y de que es inútil intentar siquiera buscar relaciones en una nación atargada.

¿Y sabéis por qué es tan deficiente, por no decir inútil, el Catálogo publicado por el Ministerio de Estado? Este nos lo dice en un prólogo, en el que nos cuenta que figuran en él únicamente los nombres y direcciones de los productores y exportadores que han querido contribuir á sufragar los gastos de la edición.

¡Valiente modo de hacer propaganda! El Estado imitando los procedimientos de los editores de ciertos anuarios, exigiendo el pago de una publicidad que debiera ser gratuita, como si se tratara de una empresa periodística que busca una ayuda en los anuncios!

El Centro de información comercial se habrá dirigido á todos los productores y exportadores de España, y la mayoría de éstos habrán dado la llamada por respuesta. Quizás hayan hecho mal, pero entonces, ¿para qué publicar el Catálogo?

El efecto que produce su lectura es desastroso. Los franceses, los ingleses, los alemanes y los rusos que lo reciben formarán un triste concepto, no sólo de nuestra situación económica, sino también de un Gobierno que para fomentar las relaciones comerciales del país con el extranjero contribuye á desacreditarlo, demostrando que sus habitantes no trabajan.

A. C.

### DICE ROYO VILLANOVA

#### La enseñanza en Cataluña.

El Sr. Royo Villanova manifestó á los periodistas ayer mañana que se había verificado la anunciada conferencia de los señores Suárez Inclán y rector de la Universidad de Barcelona con el Ministro de Instrucción pública, la cual fué muy extensa. En ella se trató, entre otros extremos, de la enseñanza en aquella región.

A este efecto el Sr. Royo Villanova hizo varias consideraciones sobre la batallona cuestión que en este extremo abarca el programa de Manresa.

«Es digno de anotar—decía el Sr. Royo—que personalidades tan salientes como la de D. Luis Domenech, presidente que fué de aquella asamblea, hoy es decidido partidario de la alta inspección del Estado, pidiendo á éste no abandone la enseñanza.

No sólo el Sr. Domenech, sino otros pedagogos eminentes de aquella región, abundan en sus teorías.

Todo esto me complace, pues corrobora la bondad de mis combatidas opiniones, especialmente en lo que á la mancomunidad se refiere.

No es natural que lo pedagógico se supedita á lo político, sino todo lo contrario. Pero piense cada cual como quiera. Esto no impedirá que yo siga creando Escuelas, de las cuales no pocas corresponderán á Cataluña.»

# LA GUERRA EUROPEA

## En los Balkanes.

**El ministro de Servia en Atenas.**  
 ATENAS, 3.—El ministro de Servia marchó anoche a Salónica con objeto de conferenciar con el Rey Pedro.

**Desacuerdo entre ministros griegos.**  
 GINEBRA, 3.—Según un diario, el señor Skuladis desea que Grecia acceda a las pretensiones del Cuádruple Acuerdo, mientras que el Sr. Gonnaris se inclina del lado de los Estados centrales.

Según la *Gaceta de Voss*, el partido progresista griego ha decidido sostener al Gobierno, pero cree que sigue una política conveniente para los intereses nacionales.

## Cordialidad entre las tropas aliadas y las griegas.

LAUSANA, 3.—Telegrafían de Salónica que, en contra de las noticias esparcidas por la Prensa alemana, hay gran cordialidad de relaciones entre las tropas griegas y las del Cuádruple Acuerdo.

Del mismo punto dicen que desde la entrada en guerra de Bulgaria, el tránsito de mercancías destinadas a Rumania ha sido detenido a consecuencia de la interrupción de las comunicaciones por la vía férrea Salónica-Nish.

Los rumanos tienen en Salónica mil vagones de mercancías.

## El general Castelneau.

ROMA, 3.—Una persona que ha hablado con el general Castelneau a propósito de las operaciones en Salónica, ha dicho que el general le manifestó varias veces:

«Estamos en Salónica, y no tenemos la intención de irnos. Esperamos que nos ataquen. Para esto hace falta que nuestros enemigos se preparen a grandes sacrificios. Estoy más que satisfecho, estoy entusiasmado de la defensa que hemos preparado.»

## En Cavalla y Orfano.

PARÍS, 3.—Los aliados transportan también tropas a Cavalla, a 120 kilómetros de Salónica, y a Orfano, a 75 kilómetros.

Desde Orfano podían los aliados contener todo movimiento envolvente del Este y proteger Salónica.

Las tropas griegas se han retirado hasta Seres, dejando así a los aliados en libertad de acción.

## La detención de cónsules en Salónica.

PARÍS, 3.—Los periódicos publican una nota, en la que se da cuenta del importante incidente desarrollado en Salónica con los cónsules.

«Hace mucho tiempo—dice—que las autoridades aliadas en Salónica se lamentaban del espionaje que practicaban los alemanes, los austro-húngaros, los turcos y los búlgaros, bajo la dirección de sus cónsules.

Los agentes habían partido su trabajo, actuando unos en los muelles y en los alrededores los otros.

Se había visto muchas veces al delegado de Alemania tomar notas en su carnet, con motivo del desembarco de tropas y de material.

Los representantes en Atenas de los Imperios centrales aprovechaban esas indicaciones, siendo transmitidas inmediatamente a Viena, a Berlín y a los Estados Mayores de Gallwitz y de Theodorof.

Las autoridades griegas alegaban su neutralidad y les dejaban hacer.

El día 30, varios aviones alemanes lanzaron bombas sobre la región de Salónica. Gracias al espionaje practicado por los cuatro cónsules enemigos, los aviadores pudieron conocer los emplazamientos de nuestras tropas y hacer blanco.

Las tropas aliadas han sido atacadas por el enemigo en territorio griego. Las autoridades militares francesas e inglesas se han visto precisadas, por tanto, a considerar ese territorio, no sólo como una zona ocupada, sino como una zona de guerra, y a tomar todas las medidas, sean de la naturaleza que sean, para garantizar la seguridad de sus soldados.

Particularmente, todo súbdito de una nación enemiga que se encuentre en la región de Salónica debe ser colocado fuera de ocasión para perturbar, cualquiera que sea su calidad.

Atendiendo a esta imperiosa necesidad, el general Sarrail y su compañero inglés han tomado una decisión vigorosa y rápida. Han hecho detener a los cónsules de Alemania, de Austria-Hungría, de Turquía y de Bulgaria. Los tres primeros, a pesar de la obligación moral que tenían de haber abandonado Salónica hace tres meses, se habían quedado. El cuarto, después de haberse ido, había vuelto.

El general Sarrail y sus colegas han respondido a un acto de beligerantes con otro acto de beligerantes, y el ejército de Oriente respaldado.

## Detalles de la detención.

PARÍS, 3.—Inmediatamente después del bombardeo de Salónica, el general Sarrail y general inglés Mahon conferenciaron. En la entrevista juzgaron inadmisibles que los alemanes, bajo el pretexto de la neutralidad, se permitieran atacar a las tropas franco-inglesas, sin temor a las represalias.

Los dos generales decidieron realizar una acción coercitiva antes de hacer comprender a los enemigos que a todo acto de guerra responderían con otro acto de guerra. Y dieron orden a las tropas franco-inglesas de operar en pleno día las detenciones de los cónsules de Alemania, de Austria, de Turquía, de Bulgaria y de cuantas personas se encontrasen en los Consulados respectivos.

A las cuatro de la tarde, varios destacamentos franco-ingleses se presentaron en los Consulados enemigos, cercaron las casas y detuvieron a cuantas personas encontraron. El cónsul de Turquía se sintió indignado. El alemán protestó. El cónsul búlgaro no se hallaba presente. Se detuvo a M. Abramoff,

secretario del ministro de Negocios Extranjeros búlgaro. Al cónsul se le encontró poco después.

Todos los detenidos fueron conducidos, en los vehículos de las subsistencias, al cuartel general, escoltados por gendarmes y dragones.

Después del interrogatorio se les trasladó a un buque de guerra.

Los archivos de los Consulados han sido recogidos para su examen, y pensando en el papel realizado por algunos de los cónsules detenidos en los asuntos exteriores de estos últimos meses, y en las cuestiones interiores griegas, se concibe el interés que ha de tener el estudio de su documentación.

Acaso los archivos del Consulado turco sean más interesantes que los otros, porque el cónsul Kiamil bey es un pariente muy influyente de Talaat bey y el puesto que ocupaba estaba considerado, desde el punto de vista político, tan importante como el de ministro en Atenas.

## De Grecia a Alemania.

ATENAS, 3.—El Gobierno helénico ha dirigido una protesta a Alemania referente a la reciente incursión de los «taubes» en Salónica.

## Ataque de aviones.

SALÓNICA 2.—El «raid» realizado por los aeroplanos alemanes fué del siguiente modo:

Dos escuadrillas, compuesta una de tres monoplanos taubes y la otra de tres grandes biplanos muy rápidos, fueron vistas, a las ocho de la mañana, sobre las posiciones francesas.

Los biplanos derivaron hacia las posiciones inglesas del Este, y los monoplanos, volando a gran altura sobre el campo francés, lanzaron seis series de bombas.

Ninguna de ellas causó muerte ni daño alguno.

Violentemente cañoneados los tres taubes, describieron largas órbitas y partieron en dirección de Salónica.

Las primeras bombas lanzadas cayeron en campos. Una hizo explosión cerca de donde hacían maniobras los soldados griegos, a 50 metros apenas del general Zimbrakakis, sin causar otro efecto que un enorme agujero en el suelo.

Cinco proyectiles cayeron en la rada. Los edificios del Estado Mayor fueron claramente vistos por un aeroplano alemán, que pasó cinco veces por encima y dejó por fin caer su bomba, sin causar ningún daño.

La escuadrilla de aeroplanos bombardeaba durante este tiempo el campo inglés y las posiciones hacia Kapudrilar y Toca, matando a un pastor y cinco corderos.

Una bomba cayó en una cantina inglesa que estaba vacía en aquel momento.

Además del fuego de los cañones, los aeroplanos fueron perseguidos por aeroplanos franceses, que entablaron con ellos combates en los alrededores de Amatoro, estropeando los aparatos.

## Explicando la detención.

ROMA, 3.—Se asegura ahora que la razón por la cual el enemigo no ha atravesado la frontera griega para atacar a los aliados, es la de haberse opuesto el Gobierno griego al paso de las tropas búlgaras y turcas.

## El Ejército servio.

PARÍS, 3.—Entre los soldados propiamente dichos y los reclutas utilizables se puede reconstituir un ejército de 150 a 160.000 hombres.

## Maekensen, generalísimo.

ZURICH, 3.—El general Maekensen ha tomado el mando de todas las operaciones en los Balkanes y ha recibido la orden de tener todos los miramientos posibles con Grecia cuando el ataque se verique en territorio helénico.

## En Francia y Bélgica.

### Parte oficial inglés.

LONDRES, 3. (Oficial).—Comunicado del general Haig:

«El enemigo hizo saltar una mina delante de las trincheras de Guinchy, sin lograr ocupar el hoyo producido; nosotros hicimos saltar otras tres minas cerca de La Boisselle y bombardeamos las trincheras alemanas al Este de Ipres y al Norte de Fromelles, contestando el enemigo vigorosamente.

En otros varios puntos hubo fuego ordinario de artillería.

### Comunicados franceses.

PARÍS, 3.—Comunicado oficial de las tres de la tarde:

«En Champagne, nuestra artillería pesada ha ejecutado durante la noche un eficaz bombardeo contra las barracas enemigas al Norte de Rouconville, en el bosque de Malmsion.

Un ataque alemán con granadas de mano contra nuestras trincheras cerca de la carretera de Tahure a Somme Py, ha sido rechazado.»

PARÍS, 3.—Parte oficial de las 23:

«En Bélgica, la acción de nuestra artillería de campaña, de nuestros cañones de trincheras contra las organizaciones enemigas de la región de las Dunas ha causado daños importantes, originando dos incendios y haciendo saltar dos depósitos de municiones.

En el Argona el tiro de nuestras baterías ha dispersado una tropa alemana en movimiento en la carretera de Avecourt a Malancourt.

En los Altos del Mosa, en el bosque de Chevaliers, el vivo cañoneo efectuado contra las trincheras enemigas ha provocado el hundimiento de varios blocaos.

Esta tarde han caído sobre Nancy dos bombas; la pieza enemiga ha sido cogida bajo nuestro fuego inmediatamente.

En la región de Hartmannwillerkopf, violento bombardeo enemigo, a consecuencia

del cual nuestras tropas, en un frente de 200 metros, se han retirado sobre la orilla Oeste del barranco del Sur de Rehelsen.

El enemigo no ha intentado ningún ataque de infantería.»

## En Oriente.

### Comunicado oficial ruso.

PETROGRADO, 3. En el frente de Riga hubo ayer, en la carretera de Baldon, fuego de fusilería y cañoneo, interviniendo un automóvil blindado alemán.

Al Sur de la región de Jacobstadt, cerca de la granja de Poldunay, también hubo fuego de fusilería y cañoneo muy intenso en ambos puntos.

En la línea férrea de Porevjeje, los alemanes arrojaron a nuestras trincheras granadas de mano y cohetes con humos corrosivos.

Al Norte del poblado de Tchortorsk, el enemigo atacó por dos veces nuestras fortificaciones, y sufrió enormes bajas fué rechazado a sus trincheras, perdiendo un oficial y setenta soldados, que cayeron en nuestro poder.

En el Strypa, el enemigo, ante el empuje de nuestras tropas, se retiró a nuevas posiciones fortificadas.

Hubo combate muy encarnizado al Nordeste de Tchermovitzky, donde apresamos a 15 oficiales y 855 soldados, cogiendo tres ametralladoras y un lanzabombas.

En el Cáucaso, nuestra Caballería atacó súbitamente a un destacamento kurdo, compuesto de algunos centenares de hombres, y ocupó la ciudad de Kop, pasando a cuchillo y dispersando al enemigo.

En Persia no hay nada que señalar, excepto la ocupación, por nuestras tropas, del pueblo de Zere, hacia Hamadan.

### Triunfos rusos sobre las tropas turcas.

PETROGRADO, 3. El rápido avance del general Paratof, que amenaza aislar completamente Persia de Turquía, inspira serias inquietudes al comandante general turco, que, por esta razón, ha modificado la disposición de sus tropas.

La ocupación de Hamadan, de Sultán Abad y de Kun, y la huida precipitada de los insurgentes y agitadores, apasionan los ánimos.

Rusia está firmemente decidida a pacificar toda la Persia y acabar con las intrigas turco-alemanas. Para ello están ya en marcha fuerzas más que suficientes, y la mayoría de la población persa las acoge como a sus libertadores.

### Batalla en los alrededores de Czernovitz.

GINEBRA, 3. Los periódicos alemanes hablan desde hace tres días de una gran batalla que se desarrolló en los alrededores de Czernovitz.

El *Berliner Tageblatt* dice que el vecindario de esta ciudad está al corriente a cada momento de la situación.

Esto hace suponer que la autoridad militar cree probable la necesidad de la evacuación de la población civil.

## En Inglaterra.

### Dimisión de un ministro.

LONDRES 3.—El *Daily Chronicle* dice que ha dimitido sir John Simon, ministro del Interior, a causa de divergencias de opinión con sus compañeros de Gabinete en el asunto del servicio obligatorio.

## En el mar.

### La flota rusa en el mar Negro.

COPENHAGUE 3.—Telegrafían de Berlín que la flota rusa del mar Negro navega constantemente entre Odesa y la desembocadura del río Kiel.

Los navíos de guerra rusos detienen a todos los navíos que se presentan en la desembocadura del Danubio.

El hundimiento del vapor «Persia».—Fué torpedeado sin previo aviso.

Londres 3.—Dicen de El Cairo a la Agencia Reuter que el vapor «Persia» fué torpedeado sin previo aviso, yéndose a pique a los pocos minutos.

### Los supervivientes.

LONDRES 3.—El Lloyd anuncia que los supervivientes del vapor «Persia» son 59 pasajeros, de los que 17 son mujeres.

Tripulantes, 38 blancos y 59 de color.

Cónsul americano desaparecido.

LONDRES 3.—El cónsul americano en Aden, M. Mac Nooly, figura entre los desaparecidos del vapor «Persia».

158 naufragos llegan a Alejandría.

LONDRES 3.—Es oficial que 158 supervivientes del «Persia» han llegado a Alejandría.

Se cree que entre ellos hay 60 pasajeros.

## En los aires.

### La flota aérea alemana.

PETROGRADO 3.—El mes de Noviembre ha sido el más penoso para la flota aérea alemana en el frente ruso.

A pesar de los fríos crueles y de las neblinas espesas, que redujeron a nueve el número de los días en que los aviones pudieron volar, diez y siete aparatos alemanes han sido destruidos y cogidos.

## DE LA CARCEL AL HOSPITAL

(POR TELÉGRAFO)

VALENCIA, 3.—Francisco Navarro García, que ocupaba la celda 529 en la Cárcel Modelo, con los barretes de la cama aguja-reo el muro y, valiéndose de una cuerda, intentó descolgarse desde la cuarta galería.

El recluso cayó desde una gran altura y se hirió en la cara y en la región occipital. El centinela que vió caer al preso, disparó.

Navarro, que sufría una conmoción cerebral, fué recogido y llevado a la enfermería.

## ALREDEDOR DE LA GUERRA

# LAS COLONIAS ALEMANAS

Los germanófilos, que consideran ya vencedores a los Imperios centrales, tomando por realidades sus deseos, se fijan en que los alemanes ocupan Bélgica, parte de Francia, la Polonia rusa, parte de Curlandia y Servia, pero olvidan, no sólo que han sido arrojados de los mares sus flotas de comercio, sino también que han perdido casi todas sus colonias.

De todas esas colonias a Alemania sólo le queda una: el Este africano que los ingleses conquistarán muy pronto.

Esta posesión, comprendida entre el África oriental inglesa, el estado independiente del Congo, la Rhodesia, Mozambique y el Océano Índico, tiene una extensión de kilómetros cuadrados 980.000, siendo su población de 10 millones de habitantes. Dar-es-Salam, la capital, está situada al Sur de Zanzibar y es el punto de partida de un ferrocarril de 1.250 kilómetros, destinado a transportar las riquezas del Estado del Congo. Un viajero podía, antes de la guerra, en treinta y seis horas, pasar de la costa de Taganyka, y, después de una travesía de algunas horas, desembarcar en Albertville, en el Estado independiente; es decir, que se ponía el centro de África a dos jornadas del mar de las Indias.

En los meses anteriores a la guerra, los alemanes colocaron la colonia en estado de movilización secreta y llevaron allí, en cajas de pianos, para no llamar la atención, ametralladoras, armas y municiones. Esta es una nueva prueba de la premeditación de Alemania, que, además de saber cómo y cuándo iba a estallar la guerra, tenía el convencimiento de que Inglaterra tomaría parte en ella.

Al comienzo de las hostilidades contaba allí con 6.000 soldados blancos y unos 7.000 indígenas. Este ejército atacó sin éxito Mozambique, capital del África Oriental inglesa, e intentó, también inútilmente, apoderarse del ferrocarril de Uganda, que une este puerto con el lago Victoria-Nyanza.

La colonia del Este africano no tardará en ser arrebatada como las demás a Alemania. Un ejército inglés, mandado por sir Horacio Smith Dorian, cuya intrépida sangre fría salvó ante Lions al ala izquierda del mariscal French, se ha puesto en marcha con el objeto de apoderarse de Takora, en el camino de Tanganyka, que ha sido convertida por los alemanes en una verdadera fortaleza.

Cuando se consiga esto, no sólo no ondeará ya la bandera alemana en ninguna colonia, sino que Inglaterra podrá terminar la vía férrea que unirá el Cabo al Cairo.

## ECONOMÍAS EN OBRAS PÚBLICAS?

La Comisión Ejecutiva de la Asociación de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, nos ruega la publicación del siguiente artículo, insertado en la *Revista de Obras Públicas*, y muy gustosos la complacemos.

Dice así el mencionado trabajo:

«Ha circulado la noticia de que en el proyecto de Ley de Presupuestos que se está preparando, van a introducirse importantes economías por los distintos Ministerios, a fin de compensar la disminución de ingresos del Tesoro en Aduanas y el aumento de gastos necesarios para la defensa nacional, inevitables consecuencias de la guerra europea.

¿Se van a introducir también en obras públicas? No es posible. «Tanto para dominar la gran crisis que seguirá a la gran guerra europea, como para poder gastar en aprestos militares cuanto requieran las necesidades patrias, precisa aumentar el presupuesto de obras públicas.»

¿Qué significan las desvelaciones accidentales del Tesoro para el Estado, comparadas con la larga vida de las obras públicas?

Estas no se construyen sólo para la actual generación; su principal utilidad, su máximo rendimiento, es para las generaciones siguientes. Ellas agradecerán con creces que les entregemos esos instrumentos de trabajo, aunque los tengan que pagar, puesto que les hemos ahorrado tiempo para poseerlas, y el tiempo es oro, y aún mucho antes, en la época en que sólo saldrán vencedoras de la lucha económica que entablarán las naciones después de la guerra, las que tengan la máquina de obras públicas bien montada.

Destruyéndose están los países beligerantes pero su resistencia económica es tal, que pueden tardar menos en reconstituirse que nosotros en llegar a alcanzarlos. Se impone, pues, aprovechar estos años en que los demás han tenido que suspender su carrera, para que no acerquemos a su nivel lo más posible. No hacerlo, y en lugar de luchar con frenesí por la victoria de mañana, reducir la construcción de obras públicas a lo indispensable, a lo comprometido, sería una equivocación.

Se dirá que para emprenderlas hace falta dinero, y al precio a que hoy está no resulta quizá remunerador el ejecutarlas en estos momentos; pues, ¿a cuánto vamos a aguardar? ¿A la terminación de la guerra en que la crisis económica será mayor, porque no podremos luchar con los empréstitos extranjeros? ¿O es que vamos a hacer un alto en obras públicas, ahora y entonces y esa laguna se traducirá en período de decadencia más tarde, ya que por mucho que hagamos luego, no podremos competir? A la terminación de la guerra harían tanta falta esas obras públicas que ahora se dejasen de construir, que seguramente se pagarían de buena gana a mayor precio para obtenerlas. ¿Se ha comparado ese aumento de utilidad con el del coste actual del dinero para adquirir, por medio de un empréstito, al precio a que está aquí en el mercado todo el que haga falta para las obras públicas más necesarias? No se desprecie para valorar dicho beneficio futuro el tiempo que ahorramos a los que en esos años necesitan utilizar las obras públicas; es un factor que no

suele tenerse en cuenta. Así extañaba tanto al emprendiéndose sus obras en la provincia que pagase por adquisición derechos más de lo que valían, en el momento, y era que con ellos en tiempos para que aquellas obras produjeran antes.

Además, las obras que emprendamos, para las generaciones siguientes; con sus recursos, y no sólo lo agradeceremos, sino que nos ayudará a salir de la miseria, como sucederá en el momento de la vida por venir, a su época que a nosotros nos las generaciones anteriores, las cuales, de entregarse a injustificados gastos y a la inacción, desperdiciaron del siglo anterior un esfuerzo grandioso, el del Tesoro más exhausto que sosteniendo también en tierras africanas una guerra que exigía grandes gastos.

Peor era el caso de Francia al terminar la guerra y acudir al crédito votando presupuestos de centenares y miles de millones para obras públicas en medio de los aplausos de los diputados, pues.

Peor era el caso de Italia cuando hace años saldrá el presupuesto con más de 350 millones de déficit anual, y salvó la economía acudiendo al crédito para las obras públicas en vasta escala.

La deuda pública de Egipto consumía los dos tercios de los ingresos y el tercio restante no bastaba para los gastos ordinarios de su Estado. La Administración inglesa saliendo de ese país levantando un empréstito, no para liquidar deudas, sino para traer nuevas cargas con destino a la liquidación de sus importantes obras de regadío, títulos de la Deuda egipcia que se van a 27 por 100 subieron en trece años por 100.

No hay que decir de una contrariedad económica que no dejarse abatir por la nebulosa de la guerra, sino mirar por el futuro, esas nubes de tempestad que a la aurora van a ir y procurar que iluminen a un pueblo que con todos los medios que le ofrece la ciencia para obtener la victoria, lucha por la existencia que se entabla.

La necesidad de crear nuevas industrias; más se creaban cuando algunas de los países antes no puedan soportar los tributos que a la guerra. «Estamos preparados para que encuentren las facilidades que arraigo exige? Si no damos al nacional posibilidad de lucro en las obras que se creen al amparo de las obras construidas emigrará en cuanto a él. ¿Por qué no intentar que se quede en el ambiente apropiado? Están bien orientadas la general de obras públicas, pero que sacar de ellas su máximo rendimiento a tiempo, hay que acelerar la marcha de la obra ser.

Un presupuesto que atiende a aumentar en lo posible los medios de producción, es un fracaso.

Un presupuesto que no se deba en parte principal a la atención, es un desacierto económico que al lado de toda otra clase de gastos, aunque sea útil y necesario, debe ser un gasto reproductivo y ninguno de los que el Estado puede realizar, si sea en más alto grado que la construcción de obras públicas.

No hay que mirar el déficit ni el déficit en los libros de cuentas de hacienda, por ser un balance puramente métrico; hay que mirar, como dijo el Sr. Sánchez de Toca, si la nación salda con sobra o no, si el crédito público resulta decaído, y la constitución económica vida, aumentando la producción y el consumo.

¿Qué importa que se ahorre, por ejemplo, en el crédito de conservación carreteras, si al país le produce un año de gasto de transporte triple de lo que haya ahorrado?

¿Qué importa que se pueda ahorrar construyendo menos obras públicas, si queda rezagada la Nación, si se quita de la lucha económica mundial pierden de valor sus productos?

Si para completar su equipamiento se considera necesario aumentar el déficit del presupuesto, puede hacerse disminuir la deuda nacional; no hay más que duplicar dicho déficit a fin de destinar una cantidad igual a un gasto eminentemente reproductivo que cree riqueza, a obras útiles.

Los próximos presupuestos deben procurar, igualmente, la defensa y el bienestar nacional.

No es probable se vuelva a repetir otra ocasión en que podamos alcazar las demás naciones por haberse detenido en su carrera. Si cuando empieza a reconstituirse no hemos llegado, podemos darnos por vencidos; ejercerán entonces y potentes bombas aspirantes que se levantan tras sí capitales y hombres, con que uebran de la energía económica de país.

Este es el dilema: ahora o nunca. No preguntemos, por tanto, cuál será la baja, sino cuál será el número de presupuesto de obras públicas que se devaluará a España.»

## EL KAISER OPERADO

PARÍS, 3.—Se dice que el Emperador Guillermo fué sometido el pasado miércoles a una operación quirúrgica, que se hizo con éxito, y alivió mucho al augusto enfermo.

Continúa ocultándose la índole de la afección.

Se cree que el Soberano alemán no podrá asistir a la apertura de la Dieta rusa.

—El Rey Constantino de Grecia ha sufrido una nueva recaída en la enfermedad que viene padeciendo, y habrá de ser operado también.

Son aguardados en Atenas el Dr. Kraus, de Berlín, y el Dr. Essemberg, de Viena, especialistas ambos.

BARCELONA

Muerte de Sardá Salvany.

BARCELONA, 3.—Ha fallecido en Sabadell esta madrugada, después de larga y penosa enfermedad, el reverendo Tomás Sardá y Salvany, escritor còtico, polemista, autor, entre otras, de la tan discutida obra «El liberalismo es pecado».

Llegada de Alfau.

En el expreso ha llegado de Madrid el nuevo capitán general, Sr. Alfau.

Le esperaban todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas y numerosas Comisiones de jefes y oficiales de los Cuerpos de la guarnición.

Una compañía con bandera y música le hizo los honores.

El gobernador militar hizo las presentaciones y seguidamente se dirigió a su palacio, donde tomó posesión del mando de la región.

Las tropas no han cubierto la carrera, como había ocurrido otras veces a la llegada del capitán general.

En honor de los reclutas franceses.

En las Escuelas francesas se ha celebrado un festival brillantísimo para despedir a los reclutas del cupo de 1917, residentes en Barcelona, que van a incorporarse a filas. Son treinta y cinco.

El acto lo presidió el cònsul general de Francia y los demás presidentes de las diversas Sociedades y Escuelas de naturales de aquel país y demás entidades.

A los reclutas les fueron entregados paquetes de ropas y dulces.

El festival consistió en la lectura de diversas órdenes del día del ejército y discursos.

Se cantaron la Marsellesa y el himno belga. En obsequio a las familias se sirvió un vino de honor.

Las reclamaciones obreras.

Tienen presentadas demandas a los patronos, consistentes en aumentos de salario, los obreros siguientes:

Constructores mecánicos, lampareros, latoneros y hojalateros, metalúrgicos, fundidores en bronce, fundidores en hierro, albañiles y descargadores de cereales del puerto.

De ellos están en huelga los dos últimos. Los albañiles, en cumplimiento del acuerdo adoptado ayer en la Casa de Pueblo, han dejado de comparecer en su mayoría al trabajo.

Algunos de los obreros fueron hoy a recoger las herramientas y se retiraron después del almuerzo.

A las ocho, la huelga era casi general. En la estación que en el Morrot construye la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, empezaron a trabajar un centenar de albañiles y 300 peones.

La mayoría abandonó el trabajo después del almuerzo, quedando un número reducido custodiado por la fuerza pública.

Varios grupos recorrieron las obras en que se trabajaba, invitando a los albañiles a que cesaran, lográndolo sin grandes dificultades.

Uno de los grupos fué invitado a disolverse por los guardias, siendo detenido un obrero, que luego fué puesto en libertad.

Un carro cargado de sacos, al pasar por el muelle de la Capitanía, fué asaltado por un grupo, que abrió a navajazos las telas desparrajándose el contenido.

Los autores huyeron, sin ser habidos.

Esta tarde habrá nuevas reuniones.

A las peticiones formuladas aaden los descargadores la de exigir el abono de los jornales devengados desde el día en que declararon la huelga, y además el reconocimiento oficial por los patronos de la Sociedad obrera.

En algunos talleres de metalurgia los obreros han abandonado el trabajo.

Se teme que esta tarde y mañana aumente el número de huelguistas.

PUERTOLLANO

La constitución del nuevo Ayuntamiento.— Concejales traidores.— Escándalo, apóstrofes y silbidos.

El día 1.º quedó constituido el nuevo Ayuntamiento en la siguiente forma:

Alcalde, D. Emilio Torres; primer teniente alcalde, D. Pablo Rodríguez; segundo, D. Manuel Torres; tercero, D. Francisco Díaz; síndico, D. Cirilo Adover; todos conservadores llanistas; y síndico suplente, don José Guerrero, que se dice socialista.

El Ayuntamiento se ha constituido en tal forma, que es bochornosa para los sentimientos liberales y republicanos de la población, merced a la traición de algunos obreros sinvergüenzas, principalmente el socialista José Guerrero.

Republicanos y obreros tenían mayoría, pues contaban con 10 votos contra 7 los llanistas. (Llanistas, ahora; que ya veremos lo que son cuando lleguen las elecciones.)

Estos diez concejales acordaron elegir alcalde al independiente D. Vicente Gil, amigo del jefe de los radicales de este distrito, D. Germán Inza. Pero los amigos de González Llano empezaron a realizar trabajos de zapa y no tardaron en encontrar lo que buscaban: algunos individuos que por un plato de lentejas revolveran su dignidad, su conciencia y la fidelidad que debían a las Sociedades obreras que los eligieron para desempeñar cargos que no merecían.

El primer convencido fué el concejal obrero Hipólito Palomo, al que han nombrado celador de la mina San Francisco, por su vergonzosa deserción.

El socialista José Guerrero no se hizo rogar mucho. Ya ha cometido muchas traiciones contra sus compañeros obreros, los que en una ocasión tuvieron que propinarle por sus canaladas unos cuantos coscorrones.

Ahora, por 1.000 pesetas y un destino para su padre en consumos, se vendió a los conservadores, los que no flándose de este sinvergüenza, lo tuvieron encerrado en una casa la noche anterior a la constitución del Ayuntamiento, y a la hora de la sesión, rodeado de las portas, el elegido alcalde y sus hermanos, llegó al Ayuntamiento lleno de pavor, pero con las 1.000 pesetas en el bolsillo.

Otro de los concejales obreros traidores ha sido Luis Gil, elegido, como los anteriores, por la Sociedad obrera «La Precisa». Para vergüenza nuestra, este miserable se decía radical.

Por un puñado de pesetas (algunas menos que las cobradas por el socialista José Guerrero) se avino a marcharse fuera de la localidad para no votar.

La Junta municipal del partido radical se ha reunido, y acordó la inmediata expulsión del partido de ese despreciable sujeto.

Valiéndose de esos rastros medios, con sigüieron los conservadores reunir 9 votos contra 7.

A la salida de la sesión, grupos de obreros increparon al traidorzuelo socialista, al que protegieron los caciques, que no pudieron impedir que el honrado socialista José María Gómez escupiera al rostro de su indigno correligionario los mayores insultos que pueden ser dirigidos a un hombre.

El público castigó con una soberana pita la villana acción de ese sujeto.

Por la noche, grupos de obreros recorrieron la población dando vivas a la República.

—Ha sido declarado cesante de su empleo en los consumos Cayetano Alvarez, culto obrero, fundador de La Precisa, habiendo sido sustituido por el padre del traidorzuelo en cuestión, que, repetimos, fué elegido concejal por los votos de La Precisa.

No puede darse mayor infamia.

La indignación que reina en el pueblo es grande, y es probable que el tal Guerrero tenga que marchar a pasar una temporada fuera de Puertollano, por lo que pudiera ocurrir.

El Corresponsal.

HABLA URZÁIZ

Al recibir ayer a los periodistas, el ministro de Hacienda dijo que el haber dictado tantas Reales órdenes en la cuestión de la exportación obedece a su criterio de hacer las cosas con precisión, dedicando una Real orden para cada cosa.

—Esto no es más —decía— que la afirmación de mi criterio, razonando el por qué era contrario al régimen anterior en esta materia. De este modo, estarán conformes los hechos con la Gaceta. Esto no es censurar lo anterior, sino exponer mis razones. Con el sistema anterior no se podía ver la realidad de los hechos. Se dictaba una disposición prohibiendo la exportación de determinados productos, y, al parecer, nadie protestaba de ella, pero después comenzaban las peticiones de exención, siendo los mismos interesados los que decían si había abundancia de un producto, y si los precios permitían ó no la exportación.

A mí no me bastan esas informaciones de las personas interesadas. Por el contrario, ahora que he encargado a la Dirección de Aduanas que publique todo lo referente a datos de precios y cantidades exportadas, podremos saberlo exactamente.

¿Es que salen tal ó cual producto, a pesar de los derechos elevados con que se gravan? Pues eso demostrará que hay sobrante. En cambio, con la prohibición total no se sabe nada.

Cita el ejemplo del arroz, acerca de cuyas autorizaciones se ha venido hablando estos días, asegurando que las autorizaciones parciales que se han venido concediendo sólo benefician a unos cuantos.

—La autorización general con gravamen alto de la exportación no perjudica al agricultor; pues si éste no vende la cosecha en el tiempo de la recolección, ya es un almacenista como otro cual quiera. Si los precios se elevan en demasía, se precisará claramente la carestía.

No es posible hoy pensar en el abaratamiento en España ni en ninguna parte de los productos, porque el problema está, por las circunstancias especiales, en la carestía de los fletes por la falta de barcos.

Voy a citar dos casos: el carbón cuesta transportarlo de Inglaterra a Barcelona de 35 a 40 pesetas. El maíz cuesta en Buenos Aires 130 pesetas la tonelada, y, sin embargo, su transporte a España importa 150 pesetas por tonelada.

De esta cuestión de los transportes no se ha ocupado hasta ahora el ministerio de Hacienda. Pero ella es tan importante, que el precio del flete pesa, haciéndole subir, sobre el precio.

También he de hablar de las autorizaciones a los Ayuntamientos para incautarse de las existencias. Me parece un mal sistema, porque está rodeado de peligros.

Hasta ahora he recibido dos peticiones, y las dos las he negado, porque si cada pueblo impidiese salir sus productos, bajo el pretexto de que a él podían llegar a faltarles, podría darse el caso de que en un pueblo estuviese determinado producto barato y en otro careciesen de él. Hay que buscar la nivelación de los precios por el intercambio de productos. A los productos debe ocurrírles lo que a los líquidos en los vasos comunicantes.

Aparte de estas razones, hay otras que se fundamentan en algo pequeño: es la deficiencia de la administración local. Estimo muy peligroso entregar a los comerciantes y productores a la discreción de los alcaldes. ¡Sabe Dios los perjuicios que hayan podido ocasionarse con eso!

POLÍTICA

De Gobernación.

—Esta mañana —comenzó diciendo el ministro de la Gobernación— celebré una conferencia telefónica con el gobernador interino de Barcelona sobre la proyectada huelga general del Ramo de construcción.

Ya anoche hablé sobre el mismo asunto con el Sr. Suárez Inclán, a quien indiqué la conveniencia de que saliese inmediatamente para Barcelona en vista de las circunstancias.

Y el Sr. Suárez Inclán, contrariándole sus propósitos de permanecer en Madrid varios días, salió esta mañana en el rápido de Barcelona.

Añadió el ministro que según habían convenido con el Sr. Suárez Inclán, hoy telegrafió a los patronos del Ramo de construcción de Barcelona, citándoles para esta noche a las once y media en el despacho del gobernador con objeto de que conferencien con éste cuando llegue en el rápido.

El Sr. Alba conferenció a mediodía con el general La Barrera ofreciéndole la Dirección General de Seguridad, que aceptó.

Mañana se firmará el oportuno decreto. El ministro recibió esta mañana muchas visitas, entre ellas la de una Comisión de doctores presidida por el Sr. Bergamín.

Conflictos obreros.

Al acudir esta madrugada los periodistas al Ministerio de la Gobernación, el subsecretario del mismo les facilitó los siguientes telegramas:

SANTANDER.— Los obreros de la fábrica de Mataporquera se niegan a aceptar las 4.000 pesetas de indemnización que les ofrecen los patronos, en vez de las 8.000 que solicitan.

SAN SEBASTIAN.— Se han declarado en huelga 800 obreros de la fábrica de Mondragón.

Reina completo orden. El alcalde de dicho pueblo hace gestiones para solucionar el conflicto.

El Consejo de hoy.

Hoy a las cinco de la tarde se reunirá en la Presidencia el Consejo de Ministros.

De Estado.

El miércoles próximo a la hora acostumbrada, se verificará en el Ministerio de Estado la acostumbrada recepción diplomática.

Una huelga más.

En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama del gobernador interino de Barcelona comunicando que estalló la huelga general de los obreros del ramo de construcción, ascendiendo los huelguistas a 2.700.

Hasta la hora en que el gobernador telegrafía no había ocurrido ningún incidente desagradable.

La huelga de descargadores de cereales del puerto sigue igual.

Museo Cervantes.

El rey ha hecho cesión al Estado de la casa de Cervantes, sita en Valladolid, calle del Rastro, 12, que D. Alfonso había adquirido, y en la que mandó hacer importantes reparaciones para instalar el Museo Cervantes.

La escritura lleva fecha 31 de Diciembre y está firmada por el intendente de la Real Casa, marqués de Borja, en nombre del rey, y por el director general de Bellas Artes, Sr. Anguita.

La cesión comprende algunos otros edificios contiguos.

SUCESOS

Madre inhumana. Niños abandonados.

En la Comisaría del distrito del Hospital se presentó ayer tarde una mujer llamada Catalina Miguel Tonalba, domiciliada en la calle del Mediodía chica, número 4, la que llevaba de la mano dos niñas, llamadas Paula y María Montesinos Sanz, de doce y ocho años, respectivamente, que encontró abandonadas en la vía pública.

Las niñas manifestaron que su madre, llamada Casimira, las dejó anteayer en medio de la calle, diciéndoles que la esperaran, pues iba a hacer un encargo.

Pasaron horas y más horas, y la madre no volvió, teniendo que implorar la caridad pública para dormir, y durmiendo anteanoche en el quicio de una puerta. Por más gestiones que se han hecho en busca de la madre no ha aparecido por parte alguna.

Las niñas fueron enviadas al gobernador civil para que éste disponga su ingreso en cualquier Asilo.

De la bicicleta al suelo.

Caballero en su jumento de dos ruedas y pedal marchaba ayer tarde, haciendo camillitas con los pies, carretera de El Pardo adelante el joven Mario Sánchez Cano, de diez y seis primaveras y domiciliado en la calle de Hernán Cortés, 19. ¡Más cortés no puede vivir un joven con ó sin bicicleta!

Bueno; el caso es que cuando más entusiasmado iba este joven, el burro se le espantó y lo tiró por la borda, fracturándole el radio —el suyo, no de la bicicleta— y el còbito derecho, lesión calificada de pronóstico reservado en la Casa de Socorro de Palacio.

Intoxicación.

Por haber ingerido equivocadamente una pequeña substancia medicamentosa, fué curado de intoxicación de pronóstico reservado el niño de quince meses Angel Añueros Cortés, que vive con sus padres en la calle de Ticiano, núm. 15.

Caída casual.

En su domicilio, carretera de Toledo, 14, sufrió una caída casual Juan Abellán Lozano, de cuarenta y un años, resultando con la fractura de la séptima costilla, lesión calificada de pronóstico reservado en la Casa de Socorro de su distrito de la Latina, donde fué asistido.

Los obreros sin trabajo, las exportaciones y el jefe del Gobierno.

Ayer mañana despachó con el rey el conde de Romanones.

En la entrevista del jefe del Gobierno con los reporters les dijo que se habían presentado frente a su domicilio más de 400 obreros sin trabajo.

«Inmediatamente —agregó— llamé al ministro de Fomento, y éste ha ofrecido hablar con el alcalde para acudir a remedios urgentes. Claro es que podrán habilitarse oboas; pero estas tendrán que ser en los alrededores de Madrid.

Mañana, en el Consejo de ministros nos ocuparemos de resolver el asunto, porque probablemente precisará arbitrar créditos extraordinarios.

Este es un problema que, con más ó menos intensidad, se presenta todos los años, pero que hay que resolver. Esta mañana di orden de que no se disolviera a los manifestantes por la fuerza pública, porque precisamente su actitud era muy pacífica.

Después, los obreros recorrieron diferentes departamentos ministeriales, para formular análoga petición de trabajo.

El jefe del Gobierno anunció que hoy firmará el nombramiento de director de Seguridad, pues ya está designada la persona que habrá de ocupar el cargo.

El conde reservó el nombre de la persona designada, por ser nombramiento que corresponde al departamento de Gobernación.

Fué interrogado el presidente acerca del nombramiento del gobernador del Banco de España, y dijo que esta designación no corría tanta prisa.

Un periodista habló de las Reales órdenes, publicadas en la Gaceta, relativas a las autorizaciones de exportación con gravámenes arancelarios. El jefe del Gobierno dijo que se vería el efecto que producían, pues no tenían estas reformas carácter definitivo.

«El ministro de Hacienda —siguió— es un gran conocedor de estos problemas, y observará las repercusiones que se producen, con objeto de atenderlas en la forma debida.»

Hablando de la conferencia que acababa de celebrar con el general Luque, dijo el conde de Romanones que se habían ocupado en ultimar el decreto del Estado Mayor Central, que tiene gran interés en que se publique pronto.

Anunció el presidente que conferenciaría con los ministros de Hacienda y Estado.

El nuevo director de Seguridad.

Ayer mañana visitó al ministro de la gobernación el general de brigada don Manuel de la Barrera. Terminada la entrevista, que fué breve, el Sr. Alba dijo a los periodistas que el ilustrado militar había aceptado el cargo de director general de Seguridad, para lo cual, mañana se someterá a la firma de S. M. el Rey el oportuno decreto.

Como se ve, Alba fué más explícito que el Conde de Romanones.

UNA PROTESTA

Los nuevos Ayuntamientos.

(POR TELÉGRAFO)

BILBAO, 3.—El partido Radical ha protestado ante el gobernador civil del nombramiento de alcalde a favor del separatista Arana.

También ha dirigido un telegrama de protesta al ministro de la Gobernación.

El Ayuntamiento se ha constituido interinamente. —Archanda.

Los republicanos de Castellón.

CASTELLÓN, 3.—Los republicanos, al constituirse el nuevo Ayuntamiento, han logrado seis tenencias de alcaldía, que ocuparán los señores Gimeno, Carbó, Morelló, Vivas, Blasco y Mut. El primer síndico será D. Fernando Gonet, y el segundo el liberal D. Vicente Ferrer.

En la sesión, el Sr. Gimeno Mitjávila, en nombre de la mayoría republicana, protestó del nombramiento de alcalde por Real orden, aunque felicitándose de que haya recaído en D. Juan Peris. —Fernández.

En Banaco.

BANACO (Avila), 3.—Se ha constituido el Ayuntamiento, habiéndose elegido sin incidente el alcalde presidente.

Reitere mi adhesión incondicional a nuestro jefe Sr. Lerroux, dándole al propio tiempo las gracias por su valioso apoyo, en restablecimiento del imperio de la ley. —Francisco González.



EL PETROLEO HAHN

es lo mejor para el pelo y se vende en todas las perfumerías, droguerías, casas de novedades, etc., al precio de 4 PESETAS y de 2 PESETAS 50

Agencia general: A. AMBROA. - Claris, 80, BARCELONA

Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele malas digestiones individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio a las primeras tomas, debido al calmante que contienen, La Perla Estomacal convalece y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos flemática de las madrugada y la asfixia de las flemas Cajas, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten a todos los puntos de España.—Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodés y Dr. Andreu, Bilbao: Luchana, 1, y Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valle y Pons. Sevilla: Marín. Vitoria: Bulnes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.

LOTERÍA NACIONAL

Sorteo verificado el día 3 de Enero de 1916
PREMIOS MAYORES

Números Premios POBLACIONES

Table with 3 columns: Números, Premios, POBLACIONES. Lists various prize amounts and corresponding population numbers.

Premiados con 500 pesetas.

DECENA
40 43 62 85

CENTENA
145 202 210 223 242 249 252 264 300 334

MIL
003 020 023 029 031 032 057 091 115 135

DOS MIL
047 070 155 186 217 236 257 262 275 295

TRES MIL
009 020 025 041 051 055 102 128 204 238

CUATRO MIL
010 068 105 131 143 157 171 187 194 212

CINCO MIL
013 032 046 053 138 142 168 169 201 230

SEIS MIL
018 024 056 107 135 173 183 246 249 262

SIETE MIL
027 114 124 143 167 176 211 226 254 257

OCHO MIL
004 009 047 071 077 139 187 304 364 378

NUEVE MIL
004 009 043 072 084 121 216 217 218 220

DIEZ MIL
011 071 124 204 247 295 297 266 550 552

ONCE MIL
057 088 106 125 170 191 201 220 317 322

DOCE MIL
035 040 055 073 145 149 154 163 199 175

TRECE MIL
026 091 099 124 144 148 182 235 253 272

CATORCE MIL
054 088 090 130 138 200 213 233 271 279

QUINCE MIL
001 015 019 039 051 100 124 128 180 190

DIEZ Y SEIS MIL
017 148 221 239 246 269 301 309 360 392

DIEZ Y SIETE MIL
028 094 103 216 224 255 288 290 400 402

DIEZ Y OCHO MIL
007 036 065 060 125 156 174 175 191 193

DIEZ Y NUEVE MIL
026 063 111 129 136 157 183 184 194 253

VEINTE MIL
001 066 092 109 110 113 117 131 148 167

VEINTIUN MIL
006 014 033 138 170 171 190 253 255 291

VEINTIDOS MIL
056 083 092 137 138 166 222 276 304 351

VEINTITRES MIL
000 101 102 068 083 124 140 159 176 187

VEINTICUATRO MIL
001 016 034 084 086 088 107 134 135 137

VEINTICINCO MIL
006 108 144 213 214 215 254 284 292 306

VEINTISEIS MIL
028 056 073 088 089 190 211 268 307 354

VEINTISIETE MIL
028 046 054 093 115 139 207 238 241 274

VEINTIOCHO MIL
025 042 064 066 167 169 171 176 299 301

VEINTINUEVE MIL
005 011 026 105 113 130 179 184 220 232

TREINTA MIL
062 079 100 106 116 122 255 245 247 309

OBSERVACIONES

Las dos aproximaciones de 2 000 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del primer premio han correspondido al 20.049 y al 20.051.
Las dos aproximaciones de 1.500 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del segundo premio han correspondido al 8.227 y 8.229.
Las dos aproximaciones de 1.000 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del tercer premio han correspondido al 3.557 y 3.559.
Las dos aproximaciones de 740 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del cuarto premio han correspondido al 3.362 y 3.364.
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena de los tres primeros premios.

CARMENTOLINA POLVO DENTÍ
lo mejor para la higiene de la boca.
Dos reales caja. Farmacia Borrel

Santalino Gayoso

CAPSULAS DE SANDALO Y SALOL ALCANFORADO
para la curación de la BLENNORRAGIA, CIS-
TITIS, CATARROS DE LA VEJIGA y todos
los flujos de los órganos genitales sin necesi-
dad de inyecciones.
Esta nueva fórmula realiza la triple indi-
cación balsámica de la ausencia de sándalo,
antiséptica, del salol y sedante del alcanfor;
son de acción mucho más rápida y segura que
todas las usadas de SANDALO, COPAIBA,
CUBEBA, etc., y tienen sobre las de sándalo
sólo la ventaja de no producir la menor
congestión sobre los riñones. Se venden á 4
pesetas frasco (4,50 por correo) en las princi-
pales farmacias de España, Madrid, y Pérez
Aguirre, Carretas. 99 Barcelona, Rambla
de las Flores, 8

JOYERIA, PLATERIA, RELOJERIA
Viuda de Pedro López
(Antigua casa López Hermanos)
CUBIERTOS DE PLATA DE LEY. - BRIL-
LANTES. - DIAMANTES. - PERLAS Y
PIEDRAS DE COLOR. - GRAN SURTIDO
EN RELOJES DE ORO, PLATA, ACERO
Y NIKEL. - GARANTIA DE UNO A TRES
AÑOS. - SE COMPRA ORO Y PLATA.
Calle de la Montera, núm. 13.

CORSES REGULEZ
Hechos á la medida.
Desde los más modernos á los de más lujo.
9. - cordadores. 9.

ESPECTACULOS PARA HOY

PRINCESA. - A las seis (especial, á precios
especiales), El Duque de El.
LARA. - A las seis y media (doble), El bas-
tón de Alcalde (dos actos y cuatro cuadros). -
A las diez y cuarto (doble), Fantasmas (dos ac-
tos) y Crispín y su compadre.
ESPAÑOL. - A las seis, El velón de Lucena.
A las diez (82 de abono, popular), El roble de
la Jarosa y Chiquitita y bonita.
COMEDIA. - A las diez, La propia estima-
ción.
ZARZUELA. - A las diez y cuarto (estreno),
Los mujeres de teatro.
INFANTA ISABEL. - A las seis, El amigo
Teddy. - A las diez, Hamlet (primera repre-
sentación).
CÓMICO. - A las seis, La casa de Quirós
(dos actos) y La pobrecita Dolores. - A las
diez y cuarto, La pobrecita Dolores y La casa
de Quirós (dos actos).
CERVANTES. - A las seis (sección ver-
mouth), La frescura de Lafuente (tres actos). -
A las diez y media (doble), La frescura de La-
fuente (tres actos).
APOLO. - A las seis (especial), Los sobri-
nos del capitán Grant (cuatro actos y diez y
seis cuadros). - A las diez y cuarto (sencillo),
Diana cazadora ó pena de muerte al amor. -
A las once y media (sencillo), La estrella de
Olympia.
MARTÍN. - A las seis (doble), Los quákeros
(tres actos). - A las nueve y media (sencillo),
Las alegres colegialas. - A las diez y media
(doble), Los quákeros (tres actos).
BENAVENTE. - Sección de cine y variedades,
de cinco y media á doce y media. - Despedida
de la notabilísima canzonetista Manolita Ro-
sales. - Éxito de Alondra X, Trío Arién y Fa-
vorita.
PALACIO DE PROYECCIONES. - Éxito de
las grandiosas películas (cuarta parte), Bajo el
peso de la ley y de El Ideal (en cinco partes).
Estreno de la preciosa cinta dramática, El pe-
queño corazón, y otras.

Est. tip. de «EL GLOBO». - Mesón de Paños, 8, Madrid.

LA MARAVILLA AGUA MINERAL DE COSLADA

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. - - - Pidase en todas las farmacias.

HOMBRES
Faltos de energías, nervioso-muscular, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo.
ORINA
Las SALES KOCH curan SIN OPERAR ni OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Disueltos en estroscitos, rompen la piedra y expulsan las arenas.

Solución Benedicto
de glicerofosfato de cal con
CREOSOTAL
para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2,50 pesetas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales farmacias.

Fábrica de corbatas
12, CAPELLANES, 12
Camisas, guantes, pañuelos
Géneros de punto,
Elegancia. Gran surtido.
Precios fijos.- ECONOMIA.- Precios fijos

MELILLA
Barquillo, 6, duplicado
Juguetes finos
Coches para niños
Juegos de Sport
Slazengers Lawn-Tennis

Sociedad General de Industria y Comercio
Compañía anónima domiciliada en Bilbao
CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS
Fábricas en VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Gurrutibay), OVIEDO (La Manjeja), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldas-Meret) y LISBOA (Trataria).
ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS
Superfosfato de cal, Sulfato de amoníaco, Acido sulfúrico co- rriente, Superfosfatos de huesos, Sulfato de sosa, Glicerinas, Acido sulfúrico anhídrido, Nitrato de sosa, Sales de potasa, Acido clorhídrico.

